

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 23.

Mahón, miércoles 7 de Enero de 1903.

N.º 6452

SECCIÓN POLITICA

¿Qué le hemos de hacer!

Cumplido el testamento de Cisneros, el único estadista acaso que ha producido nuestra raza; convertidas todas nuestras energías al logro de la misión que nos señalaban de consuno la Naturaleza y la Historia. España sería hoy una gran nación. Dueña de toda la costa septentrional del Africa, lo sería del Mediterráneo. Una población de inmigrantes, siempre renovada, habría prosperado secularmente en esa zona de condiciones climáticas tan análogas á las nuestras. Marruecos, Argel, Túnez, Trípoli, tal vez hasta el lejano Egipto, serían como la prolongación natural de nuestras costas levantinas. Con el trabajo habría nacido la riqueza, y con la riqueza la fuerza. Nuestras naves surcarían el mar latino, cuya posesión nadie sería osado á disputarnos. Todas las potencias, atentas hoy á disputarse la posesión del continente negro, tendrían que rendirnos homenaje.

La aventura de América descentró nuestra historia, y nos descarrió acaso para siempre. Desde que Colón hizo á los católicos reyes el funesto presente de un mundo nuevo, España inscribió su nombre en el triste catálogo de las naciones mártires, que si cumplen el fin humano es siempre á expensas de si mismas. Cualquiera otra nación, aun la más fuerte y poderosa, hubiera sucumbido como ella sucumbió bajo la carga abrumadora de la misión que echó sobre sus hombros el acaso. Menos que otra alguna se hallaba España dispuesta para soportarla. La unidad nacional era aún precaria é incompleta. Salida apenas de la anarquía medioeval, sufría la nación el yugo opresor del despotismo monárquico. Entronizábase una dinastía extranjera que había de hacer del país instrumento de sus querellas y ambiciones. Surgían con la reforma las luchas religiosas, en las que España, brazo armado del catolicismo decadente, había de desempeñar tan importante y luctuoso papel. La perspectiva de un misterioso Eldorado, que ofrecía la fortuna como galardón de la audacia, halagaba el instinto aventurero de la raza y desviaba al pueblo de la industria y el trabajo. Así consumió España su ruina, derramando durante cuatro siglos lo mejor de sus fuerzas en aquella ingrata tierra americana, sin que de tamaña labor haya cosechado otro fruto sino la estéril gloria de haber dado nombre y lengua á una familia de naciones. Singular historia esta historia nuestra, en que el azar y la culpa, la fortuna y el pecado, la casualidad y el desacierto, parecen afanados

en una colaboración asidua para labrar nuestra desdicha!

Aun bajo el peso de esta fatalidad heredada, mucho pudo hacerse todavía durante la última centuria para enderezar rumbos tradicionalmente torcidos. Algo cabía realizar de nuestro espléndido sueño africano. Separada de nosotros toda la América continental, nuestra atención debió fijarse entera en ese Imperio mogrebino al que nos llaman tantos recuerdos é intereses. Debimos ser sus iniciadores en la civilización. Debimos conquistarle pacíficamente con nuestras ideas invadible con nuestro comercio, transformar nuestras plazas africanas en otros tantos focos de atracción y de cultura. Debimos, cuando aun era tiempo, velar por que ninguna otra nación disputara á la nuestra la suprema influencia sobre Marruecos. Era para nosotros asunto de deber, de honor, de seguridad, de independencia. Más ¡ay! que los españoles teníamos por aquel entonces otras cosas á qué atender. Estábamos ocupados en resolver si habían de ser Carlos V ó Isabel II, Carlos VII ó Amadeo de Saboya quien reinara sobre nosotros. Necesitábamos resolver el pleito dinástico. En eso empleábamos nuestros tesoros; para eso derramábamos á torrentes nuestra sangre. Todos nuestros recursos no bastaban para pólvora. El Tigre del Maestrazgo ó el cura Santa Cruz, según los tiempos, daban de nuestra juventud buena cuenta. No se pensaba en expugnar á Tánger, sino en tomar á Bilbao. Bien despachado hubiera sido el que, en los momentos álgidos de la lucha, se hubiese acercado á cualquiera de los caudillos de una ú otra causa para hablarles de nuestra misión en Marruecos! Una política internacional supone ante todo una nación, y en España, durante todo el siglo XIX, ha habido por lo menos dos.

Ya para todo es tarde. Hemos consentido que otros intereses, otras influencias, otros derechos sustituyesen á los nuestros. Nuestra sola política posible en Marruecos es la del *statu quo*; la política de la impotencia. El *statu quo* representa para los poderosos la actitud de sorda hostilidad con que los perros se miran de reojo y gruñen en torno de la tajada. Para nosotros es la del desahuciado que aplaza cuanto puede el trance inevitable. Ahora ó luego, cuando los hechos susciten el temeroso problema de Occidente, cualquiera que sea su solución, ha de ser mal para el cántaro. Excluidos, sufriremos la más tremenda humillación. Obrando de concierto con los fuertes, sacaremos para ellos las castañas del fuego. Francia, soberana en Marruecos, significa para nosotros el ahogo entre un doble Pirineo. Dueña del Imperio mogrebino, Inglaterra nos estrecha entre Portugal y el Mediterráneo, como Hércules á Anteo. Dominar en

Marruecos era para nosotros cuestión de vida ó muerte. ¿Qué hacerle si, distraídos en nuestras eternas discordias, hemos preferido, en esta como en tantas otras cosas, la muerte á la vida?

¿Quién habla de misión que cumplir, de intereses que conservar, de derechos que defender? ¿Cuándo dejaremos de tener aquí retóricos por políticos y eharlatanes por estadistas? ¿Cuándo tomaremos lección de la experiencia y abriremos los ojos á la luz de la realidad? Misión, intereses, derechos! Todavía antes del gran desastre pudo España pesar algo en la balanza internacional. No estaban extenuadas nuestras fuerzas, perduraba nuestra leyenda, subsistía la confianza en nosotros mismos. Pero ahora! Para poder siquiera defendernos hemos perdido muchas cosas. Necesitamos aquellos barcos hundidos en Cavite y en Santiago, más la escuadra fantástica que el país pagó de su bolsillo y que devoró antes de nacida nuestra administración glotona. Necesitamos aquellos ochenta mil muchachos que fueron pasto de la traición, la fiebre y los tiburones. Necesitamos los tres mil millones de pesetas que locamente se echaron al mar. Necesitamos confiar en el patriotismo, en el desinterés, en la rectitud de quienes nos guíen. Necesitamos en los extraños y en nosotros mismos, el olvido de nuestras flaquezas. Necesitamos tener en otra parte que en el papel un ejército, una marina, una administración, una Hacienda. Necesitamos persuadirnos de que todavía somos algo.

En la situación en que estamos, callar es lo que nos cumple. Hagamos los españoles votos fervientes por que la cuestión de Marruecos no sea para nosotros origen de nuevas y dolorosas desmembraciones. Tomen los monárquicos sus medidas para, si el caso llega, salvar otra vez la dinastía. Y repitamos todos en coro, ante los nuevos desastres que no supimos prevenir ni ya podremos evitar, aquella tristísima exclamación del Cánovas de la decadencia, verdadero grito del alma de los impotentes y los fracasados: ¡qué le hemos de hacer!

ALFREDO CALDERÓN.

El reparto de Marruecos

La gravedad de las noticias que se reciben acerca de Marruecos, dejando mal parados los optimismos del jefe de nuestro Gobierno y bien acreditadas las previsiones pesimistas de nuestro ministro en Tánger, presentan en toda su descarnada desnudez el problema de la probable intervención europea.

Los poderes públicos en España no se ocupan de esto, ocupados en per-

turbar los organismos administrativos con reformas de más aparato que substancia; pero el telégrafo, que no es sordo ni ciego como nuestros Gobiernos, ha dado una nota de atención sobre estas cuestiones importantísimas que habrán de imponerse, quieras que no, á la impasibilidad de nuestros gobernantes.

La situación del Sultán Abduaziz es cada vez más comprometida; sus medios de acción casi nulos, su poder efectivo muy limitado; en cambio el jerife reñe de cuenta con grandes elementos, y su campo de acción es más extenso cada día en términos que no sólo no se juzga improbable su triunfo, sino muy posible, lo que podría determinar un cambio de decoración en el actual estado de cosas en el Imperio marroquí.

Para evitar eso, según parece, ó tal vez para no perder terreno en posibles contingencias, se habla otra vez del reparto de Marruecos entre España, Inglaterra y Francia, excluyendo á Alemania, reparto que ya se insinúa como inminente aun cuando á título de eventual en la siguiente forma: Tánger, á Inglaterra; la vertiente oriental de Marruecos, á Francia, y la occidental, á España.

No cabe duda que este rumor ha sido lanzado en la prensa extranjera á título de *ballón d'essai*, y aquí lo importante sería que el Gobierno español, dejándose de lirisismos optimistas, procurase estar dispuesto y preparado á responder á las apelaciones de las potencias interesadas en Marruecos, para no malograr por apatía é incuria una situación ventajosa para nuestros objetivos en Africa.

Más sería indispensable para todo eso que bajo instrucciones con retas se organizase algún aparato militar y marítimo, no á título de conquista ni expedición guerrera, sino de previsión elemental á que autoriza nuestra proximidad á la costa africana y la defensa, no muy garantizada, de los cuantiosos intereses comerciales, políticos y morales que tenemos en aquel decadente y desconcertado imperio.

Lástima grande ha sido que se hayan cerrado las Cortes sin tratar esta cuestión de Marruecos, porque el país hubiese trazado á los poderes públicos un derrotero político y previsor en este asunto que habría servido al Gobierno, de orientación y de estímulo para salir de su pasividad tan perjudicial para los intereses nacionales.

Tarjeta postal

El estrecho de Gibraltar

Ríos hay en el planeta que miden doble anchura que el Estrecho de Gibraltar, por ejemplo, el río de las Amazonas; y sin embargo sus dos riberas pertenecen á una misma na-

ción; en esos ríos, desde una orilla no se alcanza á ver la opuesta, y desde las plazas de España se distinguen perfectamente las costas de Marruecos; ítemos en la tierra que dividen uno de otro dos sistemas geológicos, una flora de otra flora, un clima de otro clima; por ejemplo, el ítemo pirenáico; pero el estrecho de Gibraltar no separa nada; á pesar de él, como si tal accidente no existiera, los estratos del suelo africano se continúan en nuestro suelo peninsular; Abila y Calpe son hermanas, y se hallan pobladas de una raza de simios que presenciaron el estruendoso rompimiento del ítemo prehistórico y la desaparición de toda una fauna hispano africana, que á este lado del Estrecho quedó prendida entre las mallas del subsuelo, y que al lado de allí logró salvar hasta hoy alguna de sus especies. Iberia es una provincia botánica de Africa, viviendo en ella espontáneamente, como en su propia patria, toda la flora transfretana, encontrándose en Andalucía especies desconocidas en Europa y comunes en el Sahara; la meteorología marroquí y la meteorología española forman una misma y sola meteorología; los labradores de aquenda y allende cultivan unas mismas plantas, siembran y siegan en unas mismas épocas, padecen sus mieses y ganados por igual el azote de la sequía y el de la langosta.

España y Marruecos son como las dos mitades de una unidad geográfica, forman á modo de una cuenca hidrográfica, cuyas divisorias extremas son las cordilleras paralelas del Atlasial Sur y del Pirineo al Norte, entrambas coronadas de nieves perpétuas y cuya corriente central es el Estrecho de Gibraltar, á la cual afluyen, de un lado, en sus pesadas caravanas los tesoros del interior del continente africano, y del otro, en sus rápidos trenes de vapor, los tesoros del continente europeo. Lo repito: el Estrecho de Gibraltar no es un tabique que divide una casa de otra casa; es, al contrario, una puerta abierta por la Naturaleza para poner en comunicación las dos habitaciones de una misma casa.

COSTA.

Grave crisis en Nicaragua

Los periódicos de Nueva York publican un telegrama de Panamá concebido en estos términos: Se han recibido noticias de que, temerosa Nicaragua de una invasión, está concentrando todas las tropas que puede reunir en las costas del Pacífico y del Atlántico, imponiendo para ello al pueblo fuertes contribuciones, á consecuencia de las cuales sufre mucho el comercio y ha hecho subir el cambio al imposible tipo de 1200 por 100.

Como el gobierno de Nicaragua dió á los insurrectos colombianos apoyo, á lo menos moral, quiere el gobierno de Colombia, ahora que ha sofocado la insurrección, vengarse de Nicaragua.

Los ingleses en el Solaímand

La columna de tropas inglesas organizada en Obbia para operar contra el Mullah, la forman 2.296 hombres con algunas piezas de artillería ligera y de tiro rápido y 4.000 camellos.

Con dicha columna coopera, partiendo de Bohotle, otra más pequeña que debe cruzar una faja de terreno de 120 millas y en cuyo cruce se encuentran un gran número de camellos.

Opinan algunos jefes militares que han estado y conocen mucho el territorio de los Somalis, que no hay que pensar en una campaña seria contra el Mullah hasta dentro de tres ó cuatro meses, ó sea cuando haya el agua necesaria y los transportes extraordinarios que exige dicha campaña.

Las noticias más recientes que se han recibido del Mullah señalan que se encuentra aquel en Mudug con 600 hombres armados de fusiles y algunos millares de lanceros á pié y de á caballo.

Se ha sabido asimismo que en estos últimos meses han sufrido mucho la fuerza y el prestigio del Santón por haber desertado de sus fuerzas una buena parte de la poderosa tribu de los Mijertain y por haber aquél en un momento de locura degollado á 50 individuos de aquella tribu so pretexto de que eran partidarios de los ingleses.

Segun telegrama de Aden que publican los periódicos de Roma, un buque de guerra italiano estuvo presente al desembarco de 700 soldados ingleses que forman parte de la columna que se organiza en Obbia para operar contra el Mullah.

LEYENDAS Y TRADICIONES

La cara de Dios

Esta leyenda nos la refirieron en el camino de Jaén á Baeza, y procuraremos presentarla con toda la sencillez con que brotó de los labios de nuestro narrador, joven ingenuo y lleno de fe, que parecía creer cándidamente cuanto iba refiriendo.

—¿Y en qué época se cree que vino á Jaén esa milagrosa cara de Dios?— preguntamos á nuestro hombre.

—En tiempo de San Eufrasio— contestó.—Hubo entonces un Papa que se dejó prender de amores por una niña traviesa y juguetona que andaba alrededor de su palacio, y hubiera caído el buen Papa en pecado, á no ser por nuestro obispo, porque era la mujer el diablo y le tenía armada muy bien la zancadilla.

—¿Estaba San Eufrasio en Roma?—

—No, sino en Jaen; pero tenía el santo obispo en una redoma tres diablillos; y como supiese una noche por ellos que ya estaba puesta la mesa en que el Papa iba á cenar con sus amores, partió en volandas para Roma, donde pudo aún conjurar á Satanás y librar al Papa de sus manos.

—¿Y llegó á Roma la misma noche?—

—La misma noche. Preguntó San Eufrasio á uno de los tres espíritus que como cuanto tiempo pedía para llevarle á Roma, y contestó el diablo que hora y media; repitió la pregunta á otro, y contestóle que una hora; repitió la pregunta al tercero, y contestó: —Dentro de media hora llamarás á la puerta de la casa de San Pedro, si en recompensa prometes darme todos los días las sobras de tu almuerzo: ¿prometes?—

—¿Y se lo prometió el santo?—

—Prometo—dijo,—y alzóse luego el diablo, que era por más señas cojo, y ya están en Roma, para que vea su merced si han hecho pronto el viaje.

—Ligeros han andado.

—Llamó San Eufrasio á la puerta del palacio del Papa, y como le preguntasen quién era, dijo: «Abre á Eufrasio»; á lo cual el Papa exclamó:—Pues ¿cómo ha de ser Eufrasio, si está el buen obispo en Jaen? Mas en esto San Eufrasio entraba ya en la sala, y viendo al Papa cenando mano á mano con la mujer de rara hermosura de que le habian hablado los diablillos, vuelto de cara á la taimada, le echó tantas bendiciones, que no pudiendo ella ya más sufrir, se hundió con gran estré-

pito en el suelo, llevando tras si al infierno la mesa en que pensaba poder arrastrar al mismo vicario de Jesucristo.

—¿No cayó el Papa con ella?—

—Quedó el Papa como quién ve visiones, más vuelto á poco de su ustupor, abrazó tan tiernamente á San Eufrasio y derramó sobre él tantas y tan sentidas lágrimas, que daba pesar no sólo verle, sino oírle. Ni sabía como recompensar ni como agradecer tan gran servicio; pero San Eufrasio nada pidió en cambio, sino esta cara de Dios que guarda Jaen como su primer tesoro. Dióle el Papa dos; pero San Eufrasio perdió una en una tempestad deshecha, que le asaltó en la mar, precisamente al volver de Roma, y es esta la única que existe en el mundo después de la que hay en la iglesia de San Pedro.

—Pues, y el diablillo, ¿le cumplió San Eufrasio la palabra?—

—Vaya si se la cumplió. Almorzaba el santo nueces y se las rompía en la cabeza, dejándole las cáscaras y diciéndole: «¡Ahí van las sobras.»

Es esta, como se ve, una tradición disparatadísima; pero su misma rareza nos ha movido á consignarla.

Créese, generalmente, que trajo de Roma esta reliquia D. Nicolás de Biedma, obispo de esta diócesis, que la obtuvo del Papa Gregorio XI en 1376.

F. PI Y MARGALL.

CORREO DE HOY

Últimos Telegramas

MADRID 5

—Parece que el conflicto obrero surgido en San Fernando con motivo de la suspensión de trabajos en el arsenal de la Carraca, tendrá ahora solución satisfactoria.

La Sociedad de Altos Hornos de Bilbao ha comunicado al ministro de Marina, Sr. Sanchez de Toca, que admitirá en sus talleres á todos los obreros de la Carraca que sean aptos.

—Ha llegado á Roma D. Segismundo Moret, acompañado de sus dos hijas.

El exministro liberal ha conferenciado con el embajador de España cerca del Vaticano.

—Ha llegado á Valencia el Sr. Salmerón.

Esperábanle á su llegada gran número de correligionarios y amigos, quienes le obligaron á salir al balcón de la redacción de «El Mercantil Valenciano á pronunciar un discurso.

Seguidamente el Sr. Salmerón marchó á Castellón de la Plana, y dirigió la palabra al público que acudió á recibirle, desde el balcón del círculo republicano.

También han llegado á Castellón para concurrir al mitin que debe allí celebrar los Sres. Lerroux, Junoy y Corominas.

—Circulan en Barcelona rumores de que el próximo lunes se adherirán á la huelga de cargadores y carreteros varios otros oficios, entre ellos la Sociedad de las Tres Clases de vapor y la Federación local.

Las sociedades obreras de Reus han acordado que secunden la huelga los alfareros, herreros y pintores.

Los centros obreros están animadísimos.

Las Autoridades extreman las precauciones y medidas de vigilancia.

—El ministro de la Guerra, general Linares, ha declarado que no se opone á la ampliación del plazo fijado

para la redención á metálico; pero que no tratará de evitar los riesgos de la guerra á los jóvenes acomodados; pues si llegara el caso de una movilización de tropas en número considerable, llamaría á servicio hasta á los mozos redimidos.

—Han llegado á Fez refuerzos considerables de tropas adietas al Sultán.

El general Omar-el Ius conduce seis mil hombres y Abdelmadeta diez mil.

Créese que el príncipe Tuerto, puesto en libertad, será para el Sultán un auxiliar poderoso.

—Las tribus marroquíes próximas á Tanger han declarado que en caso de que el Sultán fuese vencido por los rebeldes, ellas garantían las vidas y propiedades de los extranjeros allí residentes.

—Nuestro ministro en Marruecos Sr. Cologan ha teleografiado al Gobierno confirmando la entrada en Fez del Príncipe Tuerto.

El Sultán continúa confiando en derrotar al pretendiente.

El Sr. Silvela ha negado rotundamente que se trate de hacer una manifestación naval colectiva en las costas de Marruecos.

—Se ha celebrado el anunciado mitin de los obreros de tranvías.

Ha estado animadísimo.

El compañero Iglesias declaró que la compañía persiste en sus propósitos de arbitrariedad, las sociedades obreras aceptarán el reto de aquélla,

poniéndose en frente suyo de un modo resuelto y decididas á arrastrar todas las consecuencias traiga la batalla.

Se ha acordado elevar una exposición al ministro Sr. Maura pidiendo que se obligue á la compañía de tranvías á cumplir todos los compromisos contraídos con los obreros.

Ha reinado orden completo.

Barcelona.—El vice presidente de la República Argentina Sr. Quirno Costa asistió á la inauguración de la exposición de productos españoles que se le regalan.

Abrió la exposición el alcalde quien ofreció la exposición al Sr. Costa. Después hablaron los Sres. Ferrer y Vidal y el Gobernador.

El Sr. Costa agradeció el obsequio manifestando que distribuirá los regalos á los españoles pobres que residen en Buenos Aires.

Calculase que la exposición vale 30 mil duros.

Se ha suspendido la función de gala que habbia preparada en el Liceo en el obsequio del Sr. Quirno Costa.

Barcelona.—El Doctor Quirno Costa ha asistido á las maniobras organizadas por el cuerpo de bomberos en su obsequio.

Dichas maniobras resultaron brillantes.

El Sr. Costa muéstrase muy agradecido á las atenciones de que es objeto.

El crucero «Infanta Isabel» que habia sido enviado á Tanger y fondeado en aquellas aguas, ha recibido orden de retirarse.

Atribúyese esa orden de retirada al mal efecto causado por la presencia del buque español en Marruecos.

El ministro de Estado señor Abarzuza, ha declarado que España marchará y obrará de común acuerdo en el concierto general de las potencias europeas.

Noticias de Tánger dicen que el Sultán ha nombrado kalifa al príncipe «Tuerto», dándole el mando supremo de sus tropas.

El nuevo califa se ocupa en organizar el ejército.

El Sultán ha recibido refuerzos considerables.

En la mezquita de Fez se elevan preces á Alá para que conceda el triunfo al Sultán.

«El Liberal» dice que en Tanger corre el rumor de que el Sultán se halla dispuesto á abdicar la corona á favor del príncipe «Tuerto». Este es aclamado siempre que sale á la calle.

De Castellón de la Plana Telegrafían dando cuenta de haber llegado á aquella ciudad los señores Salmerón, Blasco Ibañez, Lerroux, Rodrigo Soriano, Gasset y otros personajes republicanos, todos los cuales fueron vitoreados.

Desde los balcones del edificio en que se halla instalado el «Centro Republicano» dirigieron la palabra al público, abogado por la unión de todos los republicanos.

A la llegada de los señores Junoy y Corominas resonaron nuestros vivas.

Ha llamado la atención que se recibiese á los republicanos con repique de las campanas de la torre parroquial, la que se atribuye á la circunstancia de ser dicho campanario propiedad del Ayuntamiento, compuesto en su mayoría de concejales republicanos.

El ministro de Marina, Sr. Sánchez Toca, ha fijado las siguientes bases para solucionar el conflicto surgido en la Carraca.

Aplicar al ramo de Ingenieros trecientas cincuenta y cuatro mil 799 pesetas del crédito que se le consigna en presupuesto, según el orden de prelación que fija la inspección, los cuales remitió por correo al Sr. Ramos Izquierdo.

Proceder de igual modo para la aplicación al ramo de Artillería de las ciento quince mil 238 pesetas que le están asignadas como crédito en el presupuesto de 1903.

Aplicar igualmente 127.910 pesetas al ramo de Armamentos, dando preferencia al alistamiento del crucero «Princesa de Asturias»

Ayer ocurrió un chistoso incidente en el Teatro principal.

Había llegado á nuestro conocimiento que un cura fanático, en una de las pláticas que dirigió á determinada congregación católica, exhortó á sus oyentes recomendándoles que no asistieran á presenciar los bailes de las óperas que se ponen en escena, porque son inmorales é incurrirían en pecado. Por consecuencia probablemente de dicha plática ocurriósele sin duda á los jóvenes que ocupaban un palco de segunda fila taparlo con una cortina en el momento de dar principio al baile, en la que se leía las siguientes palabras:

**NON POSSUMUS
VIDERE
BAILARINARUM**

Y al pié de la inscripción había cuatro agujeros por los cuales los jóvenes susodichos aderezaban sus gemelos á las bailarinas y al final del baile que mereció como siempre los honores de la repetición sacaron sus manos para aplaudirlas.

El chiste fué muy aplaudido por la concurrencia que vió en él una forma discreta de combatir el fanatismo.

A las primeras horas del día de hoy ha llegado de Palma el vapor correo «Isla de Menorca» cuyo buque ha vuelto á salir esta tarde de nuestro puerto en viaje directo á Barcelona.

Ayer fué conducida al cementerio civil del vecino pueblo de Villa-Cárlos, el cadáver de la niña Iluminada, hija de los convencidos libre-pensadores de aquella residencia José Vidal y Francisca Manent.

Acompañámosles en el sentimiento por que han pasado de ver morir á tan angelical criatura.

En extremo concurrido vióse el baile de sociedad celebrado anoche en los salones del casino «Unión Republicana», cuyo local era insuficiente para contener el gran número de graciosas parejas.

Se nos dice que la empresa de nuestro Coliseo ha telegrafiado á Barcelona para escriturar un nuevo tenor, á fin de poder ir alternando en las obras que vayan poniéndose en adelante, con los señores Constantí y Bugatto.

Leemos en la «Última Hora» de Palma del día 3 del actual:

«Hoy circulaba la noticia de que D. Francisco Ceballos ha sido nombrado secretario del Gobierno civil de Albacete.»

La «Gaceta» publica una real orden sobre visitas de inspección á los establecimientos de enseñanza.

He aquí los puntos principales.

1.º La visita de inspección á los establecimientos privados de enseñanza solo podrá girarse cuando existan motivos fundados para creer que son falsos los datos que se adujeron en el expediente ó en virtud de denuncia ó reclamación para comprobar la exactitud de los hechos denunciados.

2.º Cuando la visita sea á los establecimientos de instrucción primaria, la girará el inspector provincial,

cobrando dietas y aprovechando la ocasión para girar la visita ordinaria.

3.º Cuando la visita sea á los establecimientos de enseñanza superior ó secundaria, el catedrático que la gire cobrará 15 pesetas de dieta todos los días y gastos de viajes.

Estos días no podrán exceder de tres y los gastos los satisfará el establecimiento visitado.

Leemos en la «Última Hora» del viernes:

«EL CAPITAN GENERAL
Esta tarde en el vapor «Cataluña» ha embarcado el Capitán general de estas islas D. Enrique Zappino, acompañado de su distinguida señora y ayudantes.

El Sr. Zappino marcha á Burgos para posesionarse de la Capitanía general de Castilla la Vieja.

Al muelle han ido á despedirle el Gobernador civil Sr. de la Torre, el alcalde accidental señor Font y Monteros, el delegado de Hacienda señor Semir, todo el elemento militar y muchas otras personas.

Le deseamos un feliz viaje.»

Alrededor del Mundo

El número del viernes 2 trae, entre otros, los siguientes artículos, ilustrados profusamente:

La guerra de Marruecos (con fotografías y un mapa).—Un mastodonte en Madrid (importante descubrimiento).—Los agraciados con el premio gordo.—Una nueva iglesia en Modrid.—La fuga de la princesa de Sajonia (con retratos).—El Musolino gallego (con su fotografía).—El rey y el foot-ball.—Para hacer callar á los niños (nuevos métodos científicos).—Historias de agnaldos.—Los fuegos artificiales (como se fabrican).—El microbio antialcohólico.—La telegrafía sin hilos al alcance de todo el mundo.—Ciudades que son verdaderas Jaujas; otra porción de artículos, Caricaturas, Preguntas y Respuestas, Averiguador Universal, Recetas y Recreos, y otro pliego encuadernable de Las Mil y Una Noches, con preciosas ilustraciones.

20 céntimos número.—2'50 pesetas suscripción trimestre.—Plaza del Progreso, 1, Madrid.

Función para mañana jueves 8 Enero 1903

Se pondrá en escena por primera vez en esta temporada la inspirada ópera en 4 actos del Mtro. Verdi

Il Trovatore

— REPARTO —

Leonora	Srta. Gils
Azucena	» Gallinat
Inés	» Ginovel
Maurico	Sr. Bugatto
Il Conte di luna	» Delor
Fernando	» Miracle
Ruiz	» Canus
Un Vecino Zingaro	» Calafat
Un Messo)

NOTA: En uno de los intermedios ejecutará el Cuerpo Coreográfico el baile *Las Sevillanas*.

Ultimas 5 representaciones de la grandiosa ópera en un acto del maestro Mascagni

Cavalleria Rusticana

para los días 13, 17, 18, 22 y 25 del actual, salvo variación.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 5, 18'10.

El Sr. Sagasta se va agravando por momentos. La consulta facultativa prevé un fatal desenlace. El moribundo solamente tiene vida artificial, debida á las inyecciones de cafeína y espartería que se le administran.

URGENTE

Madrid 5, 19'20.

Acaba de fallecer el señor Sagasta. La noticia ha cundido rápidamente por todos los ámbitos de esta Corte.

Madrid 6, 11'30.

Ha sido embalsamado el cadáver de Sagasta exponiéndole al público en la gran rotonda del Congreso convertida al efecto en capilla ardiente. Se ha dispuesto tributarle los mismos honores que á Cánovas.

La prensa publica artículos necrológicos del difunto ensalzando sus virtudes y patriotismo.

Madrid 7, 1'30.

El cadáver de Sagasta es visitado por numerosa muchedumbre. Ante él han desfilado el Rey y el Príncipe de Asturias. El entierro se verificará hoy á las dos de la tarde, tributándole honores de Capitán General con mando en plaza guardándose luto nacional durante tres días.

Madrid 7, 10'00.

Un inmenso gentío continúa desfilando ante el cadáver de Sagasta. Se han recibido cuarenta y dos coronas. Silvela, Marqués de la Vega de Armijo y Montero Ríos opinan que muerto Sagasta debe formarse el partido de concentración liberal compuesto de Canalejas, Romero Robledo, López Domínguez y el Duque de Tetuán.

Cotización Oficial

Madrid 5 Enero á las 16

4.º interior	73'95
Exterior	00'00
Amortizable 4 p%.	00'00
Id. 5 por 100	95'00
Carpetas	94'80
Banco España	48'00
Tabacalera	409'25
Paris á la vista.	34'75 á 54'60
Londres id.	33'85 á 00'00

Banco de Mahón

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	50'00	00'00
Banco de Mahón.	39'00	41'00
Eléctrica Mahonesa.	00'00	25'00
Soc. gen. Alumbrado	104'00	00'00
Marítima	000'00	00'00
Maquinista Naval	100'00	00'00
Oblig. municipales	00'00	00'00

Mahón 7 de Enero de 1903.

Comandancia de Marina

Senáforo de Bajol 7
Barómetro 754'2.
Viento S. E. flojo.
Mar llana.
Cielo y horizontes despejados.

MAHÓN

Casino «Unión Republicana»

SECCION RECREATIVA

El sábado próximo dará este casino la sexta función en el Teatro principal empezando á las ocho y media.

Se pondrá en escena la ópera en tres actos.

DINORAH

Tomará parte en el espectáculo el

CUERPO DE BAILE

La Gomisión.

Queda abierta la suscripción á los asientos no abonados en el local del Casino «Unión Republicana» á disposición de los socios, debiendo sortearse aquellos el viernes á las ocho y media de la noche.

Ayuntamiento de Mahón

En cumplimiento de lo que dispone la ley municipal, ha acordado este Ayuntamiento en sesión del día de ayer fijar en once el número de secciones en que se ha de dividir este término en el corriente año para formar la Junta municipal de que trata el art. 64 de aquella.

El cuadro de dichas secciones queda expuesto al público en la Secretaría de este Ayuntamiento, á fin de que puedan hacerse ante la Excm. Diputación provincial las reclamaciones á que ha ya lugar dentro del término de ocho días fijado en el art. 69.—Mahón 3 de Enero de 1903.—El Alcalde Presidente, P. A. Juan Mercadal.

Arbitrio sobre canales que vierten las aguas EN LA VIA PUBLICA

En virtud de lo acordado por este Ayuntamiento, en sesión del día de ayer, queda prorrogado el plazo ordinario de la recaudación de dicho impuesto respectivo al año 1902 hasta el día 17 del actual, inclusive.

Transcurrido dicho nuevo plazo, se procederá inmediatamente al apremio contra los que no hayan hecho efectivas sus cuotas, de conformidad con lo preceptuado en la vigente Instrucción de 26 de Abril de 1900.—El Alcalde-Presidente, P. A. Juan Mercadal.

El Comandante Militar de

Marina de la Provincia de Menorca, Capitán del Puerto de Mahón etc. etc.

Hago saber: Que por disposición del

Excmo. señor Capitán General del Departamento de Cartagena, se anuncia la vacante de Práctico de número de este Puerto la cual debe cubrirse por oposición con arreglo á lo prevenido en el punto 4.º de la R. O. del 11 de Marzo de 1886.

Los exámenes tendrán lugar en esta Comandancia de Marina el día 6 de Febrero próximo á las diez de la mañana, admitiéndose en la misma las solicitudes hasta igual hora del 5.

Mahón 7 Enero 1903.—Emilio Guibert.

Sociedad Anónima Española de Motores Gasógenos y Maquinaria General

(antes Julius G. Neville)

El Consejo de Administración de esta Sociedad en sesión de hoy ha acordado pedir á los Sres. Accionistas el pago del 2.º dividendo pasivo de 25 por 100 del valor nominal de las acciones ó sean 12'50 pesetas por acción.

Dicho pago podrá efectuarse en cualquiera de los domicilios de la Sociedad (Alcalá 33 y 35-Madrid) y (San Roque 18 Mahón) del 1.º de Enero al 10 de Febrero de 1903, todos los días laborables en las horas de oficina.

Al efectuar el pago serán consignadas las hojas de suscripción por los Resguardos Provisionales de las acciones, Mahón 31 de Diciembre de 1902.—El Secretario, Mateo Seguí.

Imp. de Francisco Fábregas.

COMERCIO DE MADERAS

del Norte de Europa y de América

Austria y Canada

Francisco Oliva

Paseo San Juan, 174-Barcelona.

Grandes Existencias

en Pino Flandes, Melis, Ruso y Quebec, propias para construcciones y fabricación de cajas para calzado.

CLASES SUPERIORES Y PRECIOS SIN COMPETENCIA

Referencias: Representante en Menorca, D. Juan T. Vidal-Moreras, 10, Mahón.

Para vender

Lo está una GALERA en muy buenas condiciones, la que se dará por un precio reducido. Para informes almacén de Juan Fementas, Muelle.

LA CATALANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona (Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCIÓN: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario—Sr. D. José M.ª de Delás y Miralles, propietario.

Esta compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas, en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955.921.720'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Pesetas 6.977.797'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía por convenio con el asegurado ó por una peritación extra judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los conciergos internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de más difícil interpretación.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA

D. Pascual José Hernández, Deyé 7, MAHÓN.

A LOS PROPIETARIOS

M. CARLOS BUTSEMS & FRADERA

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

Pelayo, 22-Barcelona.

Fábrica de Mosaicos Hidráulicos

Romanos y Venecianos

con privilegio exclusivo

Objetos de piedra y granito artificial y marmol comprimido

Precios y condiciones ventajosas

Para catálogos y demás referencias al

Representante en Menorca D. JUAN T. VIDAL

MORERAS, 10-MAHON

ALAMCEN DE MUEBLES de

SINTES

BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay

NOVEDAD

Sardinias legitimas de Galicia

Gran tamaño, clase superior

Almacén de Cristóbal Tomás. Abundancia, 36

Para vender ó alquilar

Lo está la casa tienda de comestibles, calle Hannover, número 8.